

EL ANCORÁ

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 a. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 21 minutos, y se pone á las 6 horas y 42 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Ceferino, papa y mártir, en Roma.

San Segundo, mártir, en Vintimilla, ciudad de la Liguria; varon esclarecido y capitan de la legion Tebana.

San Alejandro, mártir, soldado de la misma legion, en Bérghamo en la Francia Cisalpina: habiendo confesado con la mayor constancia el nombre de Nuestro Señor Jesucristo, fué por ello degollado.

San Félix, presbítero y confesor, en Pistoya.

CULTOS.—Mañana martes.—En las Teresas empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á su Titular: exposicion á las siete, y acto seguido se dirá una misa. Al anochecer rosario, meditacion, y la reserva.

En Montesion, á las siete y media, al tiempo de una misa, se hará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARIA.—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

Los pueblos del norte de Europa.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco por los pueblos septentrionales, en especial por los de Dinamarca, Suecia y Noruega, á fin de que disipadas por completo las tinieblas de la herejía, vuelvan todos á inflamarse en las llamas de vuestro amor.

PROPÓSITO.

Preservar á cuantos podamos de la herejía y errores modernos, y negar nuestro favor á los periódicos que son ó se llaman liberales.

CORREO DEL SÁBADO.

LLEGADA DEL EMPERADOR GUILLERMO

Á REVAL.

17 Agosto.

A las cuatro de la tarde (hora rusa), el Emperador Guillermo ha llegado á Reval, ciudad pintoresca que data de la Edad Media y que por largo tiempo fué residencia de barones alemanes. Las calles estrechas estaban adornadas tan solo con banderas rusas.

Había en la ciudad una multitud extraordinaria compuesta en gran parte de los numerosos alemanes que viven en la misma y de los que han venido de todas partes de las provincias bálticas; así es que no se oía hablar más que el alemán y no llegaba á los oídos ni una sola palabra rusa.

La estacion marítima estaba ricamente adornada. Daba la guardia de honor el regimiento de Wiborg.

Apenas han entrado en la rada el «Hohenzollern» y el «Irene», la escuadra rusa compuesta de veinte buques de guerra, al mando del gran duque Alejo, han saludado la bandera imperial alemana con veintiuna salvas de artillería.

El gran duque Wladimiro ha recibido en el embarcadero al Emperador Guillermo, que vestía uniforme de general ruso. Han llegado directamente de Berlín al embajador de Alemania, M. de Schweinitz, y una parte de su comitiva.

El Emperador Guillermo ha saludado en seguida en idioma ruso á la guardia de honor, la cual ha contestado con aclamaciones; al paso que la música

tocaba los himnos nacionales alemán y ruso. El Emperador, acompañado de los grandes duques Wladimiro y Alejo, del príncipe Enrique y del general Caprivi, ha subido luego al tren imperial, que en cuatro horas debia conducirlo á Narva.

La marcha del tren ha sido saludada con largas aclamaciones: Guillermo II saludaba á la multitud desde la portezuela de su vagon.

Á NARVA. 17 Agosto.

Narva es una ciudad de unos cuatro mil habitantes. Esta antigua plaza fuerte sueca, convertida hoy en ciudad de distrito, ofrece el aspecto de un campamento militar. En todas partes no se ven más que generales y oficiales rusos, y extranjeros á pié, en coche ó á caballo. En la calle se encuentran gran número de piquetes de infantería y de caballería, y á cada paso se tropieza con alambres de teléfono ó telégrafos de campaña.

En las inmediaciones de la estacion y á los lados del ferrocarril, las tropas están formadas en fila.

Todas las casas están adornadas con colgaduras y con guirnaldas de follaje. Se ha construido expresamente para servir de desembarcadero, un pabellon de estilo de la antigua arquitectura rusa, coronado de una torre alta y airosa.

Un anchuroso paseo ricamente adornado enlaza directamente el pabellon y la quinta Polowtzev, que, como es sabido, debe servir de residencia al emperador de Alemania y al Czar.

El tren imperial está en retraso. Se reciben de cada estacion telegramas, en los cuales se anuncian las horas de llegada y de partida. Por último, á las nueve, á la caída de la tarde, el tren se ha detenido delante del pabellon.

El Czar ha abrazado al Emperador Guillermo. La música toca los himnos nacionales alemán y ruso. Principian luego las presentaciones.

Están presentes muchos elevados personajes, oficiales alemanes, el gran mariscal conde de Edemburgo; el jefe del Gabinete imperial M. Lucano; el jefe de la cancillería militar, coronel Weise; los generales Habuke y Wettisch; los consejeros íntimos MM. Ráschdan, Schueiner y Schult; M. Leothold, médico en jefe del ejército; Kueglmay coronel del regimiento de huanos prusianos, del cual es jefe el Czar, etc.

Terminadas las presentaciones, se ha emprendido la marcha; hay lo ménos ochenta y cinco coches que atraviesan la ciudad iluminada. Se oyen entusiastas aclamaciones.

En el primer coche van los dos Soberanos; en el segundo el Czarewitsch, el príncipe Enrique, el general Caprivi y el conde de Giers.

EL MORO KANDOR.

El moro Kandor ha enviado una carta á *La Epoca*. En ella se dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Un entorpecimiento imprevisto de los documentos que me acreditan como representante de las kábilas del campamento de Melilla, ha originado que hasta aquí no se hayan podido entablar las conferencias que autorizadamente deseo celebrar con el Gobierno español. Dentro de algunos días, Dios mediante, habrán desaparecido las trabas á que me refiero, y reforzada mi representacion con otros dos individuos de mi país, creo conseguir el objeto que tengo el encargo de realizar y que no es otro que el de asegurar para lo sucesivo los medios de que no vuelvan á repetirse acontecimientos como los que todos lamentamos.»

Conseguido mi fin, el Gobierno de S. M. hará el uso que estime conveniente de mis declaraciones, y yo tendré la satisfaccion de poder asegurar, atendéndolas, no habrá motivo de que se alteren nunca las amistosas relaciones que deben reinar entre pueblos vecinos, entre España y las kábilas de Melilla, para mí igualmente caras.»

Con este motivo y autorizando á Vd. para hacer el uso que estime conveniente de esta carta, tengo el honor de repetirle de Vd. atento seguro servidor Q. B. S. M.—*El moro Kandor*.

Madrid 17 de Agosto de 1890.»

Como comentario de la anterior carta escribe *La Epoca*:

«De la carta transcrita se deduce que no solo el Gobierno del sultan, sino las kábilas fronterizas de Melilla desean la paz y buena inteligencia con nosotros, sobre todo despues del duro escarmiento que el general Mirelis les hizo experimentar con sus cañones y con su acertada resolucion de tomarlas en rehenes los hijos de Mohatar.»

Como Sidi Ali, el comisionado de Muley-Hassan, que en estos momentos se debe hallar ya en Melilla, parece que tambien lleva el encargo de negociar la libertad de los dos presos tenemos entendido que el Gobierno comunicará al general gobernador de aquella plaza lo que debe hacer en este particular. Por lo pronto, hallándose algunos ministros con el presidente del Consejo fuera de Madrid, es posible que el asunto no se resuelva hasta su regreso, y despues de tratada en Consejo.

Desde luego creemos que el Gobierno se inclinará á la benevolencia.

Ahora deduzcan nuestros lectores lo que querrán del candoreo Kandor, de *La Epoca* y de los actuales gobernantes.

CONGRESO PEDAGÓGICO.

Entre las fiestas notables á que dió lugar la visita del emperador de Alemania al reino de Dinamarca figura en primera línea el gran Congreso pedagógico, que reunió en la capital, Copenhague á 5.300 maestros de ambos sexos, ó sea 3.000 profesores y 2.300 profesoras.

En esta reunion de pedagogos se contaban 3.000 dinamarqueses, 1.100 noruegos, 1.000 suecos, 150 flamandios ó finlandeses y los restantes de diferentes países del Norte.

Terminadas las tareas del Congreso, celebróse un banquete monstruo de despedida en una gran tienda de campaña dispuesta en uno de los parques de la ciudad, dentro de la cual, y bajo su sombra, se acomodaron como pudieron los 5.300 comensales. Para tener una idea del buen apetito de aquella gente, sepase que, en las tres horas que duró el festin, se consumieron los víveres siguientes: y, en verdad, nos extraña cómo no hicieron *tabula rasa* hasta con las fuentes, platos, mantelería y cuanto había en la mesa.

Devoraron, pues, y á pesar de estar en verano, aquellos bienaventurados: 160 fuentes de pollos y pichones; 160 de patos y ánades; 160 de chuletas; 160 de carnero asado; 160 de filete de buey; 160 de pescado; 160 de tajadas de lengua; 160 de ánades ahumados; 160 de jamon; 160 de pastel de hígado de pato; 160 de langostines; 320 de rabanillos (angelitos, para hacer apetito); 160 de sardinas en aceite; 160 de huevos duros; 160 de arenques; 320 fuentes grandes de ensalada; 320 de encurtidos y conservas; 160 de queso Roquefort; 80 de langosta y 80 de cangrejos de mar.

Para rellenar los huecos se despacharon 15.840 panecillos, 11.200 sandwiches y una tonelada de manteca.

Respecto á bebidas, vale más que nos callemos ó que resumamos, diciendo, que se tragaron una cisterna de cerveza, otra de ponche sueco, y para los más desmayados, 300 botellas de aguardiente doble, llamado en lengua de aquel país, *schnapps*, y que en español traduciremos por *extracto líquido de demonios*.

¿Cuándo les llegará una como ésta á nuestros pobres maestros, que de tan bien pagados y atendidos por el Gobierno banquetean, si acaso, con una sardina y un ajo tierno?

LA SALUD PUBLICA.

Valencia 20 Agosto.

Las inhumanaciones verificadas ayer fueron 14: de los cuales 9 fueron de adultos, y las 5 restantes de párvulos.

De los primeros fallecieron tres en el hospital civil.

De invasiones nuevas desde nuestra crónica de ayer, hubo una por la tarde á última hora en la calle de Sornells (Ruzafa) siendo la enferma una mujer de 28 años.

Por la noche fué invadida otra mujer en la plaza de la Ermita, cerca de San Vicente de la Roqueta, y durante la madrugada se ha dado cuenta de otros dos casos en el camino de Alirós, en la casa número 12.

Las invadidas son una mujer de 21 años y una jóven de 14.

Tambien ha enfermado esta mañana á primera hora una niña de dos años y medio en el camino de Barcelona.

Con todas estas enfermas y en sus respectivos domicilios han tomado los médicos municipales las oportunas medidas sanitarias de desinfeccion y aislamiento.

RESÚMEN.

Segun los partes recibidos en el Gobierno civil, en las últimas 24 horas han ocurrido las siguientes novedades:

Alghesí, 3 invasiones y 2 defunciones.—Albalat de la Ribera, 1 y 1.—Alfarrasí, 3 invasiones.—Carcagente, 2 idem.—Onteniente, 7 y 3.—Utiel, 5 y 4.—Villar del Arzobispo, 3 y 2.—Paiporia, 1 invasión.—Palmar, 1 y 1.—Guadasnar, 2 y 1.—Bolbaite, 2 invasiones.—Alberique, 2 idem.—Antella, 1 idem.—Ador 1 defunción.—Total, 33 invasiones y 15 defunciones.

EN TORTOSA.

20 Agosto.

Las noticias sanitarias que hoy se han recibido son bastante satisfactorias; pues, segun parece, no se ha registrado ninguna invasion en esta ciudad. En cambio, el resultado de la inspeccion de San Carlos de la Rápita ha sido sumamente desconsolador, pues siendo en dicho punto la mortalidad ordinaria de unos seis mensuales, en lo que vá de mes han ocurrido ya veinte y dos defunciones, y hay bastantes atacados del cólera en dicha poblacion. Las precauciones que se habían adoptado en la localidad eran pocas ó casi nulas, pues si bien se habían tomado varios acuerdos por la Junta de Sanidad, no se habían cumplimentado por falta de recursos.

Es temible la conducta observada en la referida ciudad, donde, á pesar de haberse reclamado datos y antecedentes, ninguno han facilitado.

El delegado señor Moreno de la Tejera tomó en el acto energicas medidas y al propio tiempo ha telegrafado solicitando del Gobierno tiendas de campaña para desalojar algunos de los barrios más insalubres.

El rancho que se costea con la suscripcion iniciada por el Excmo. señor Obispo es inmejorable y nutritivo, compuesto de carne, arroz, garbanzos y tocino, y el pan de excelente calidad y tierno. Estamos seguros que muchas familias no comen vituallas de mejor calidad.

Las raciones son abundantes.

Tortosa y en especial los pobres han de estar profundamente reconocidos á las bandadas de S. E. I.

EN EL EXTRANJERO.

Nos escriben de diversos puntos de la frontera portuguesa, confirmando la existencia del cordon sanitario, y es tal la exageracion de nuestros vecinos, que en Fuente de Oñoro para entregar la correspondencia practican lo siguiente:

El encargado de hacer la entrega, despues de exigir al empleado español que ha de recogerla que se separe convenientemente, avanza no sin precauciones hasta la línea divisoria y deposita en el suelo la correspondencia, colocando encima una piedra.

Retírase despues, y cuando ya se cree libre del contagio por haber salvado una regular distancia, entonces permite que el empleado español la recoja.

No paran aquí las precauciones, porque despues, por si acaso, se fumiga convenientemente al vatero portugues que ha corrido tan grave riesgo.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 21 á las 3'20 tarde).

Vuelven á preocupar las noticias del cólera. En la calle de la Torrecilla de esta corte se ha registrado un caso sospechoso, aumentando la viruela.

En la provincia de Toledo se registran mayor número de casos, falleciendo muchos de los atacados por falta de asistencia.

En Tortosa decrece la epidemia.

En Valencia persiste en el mismo estado.

En Cádiz la comision técnica de marina ha emitido el informe acerca del Peral. Dice que el submarino ha resuelto gran parte del problema; pero

no todo. Añade que debe construirse otro barco con las modificaciones indicadas por el señor Peral.

Las tropas leales al Sultan han causado en Zemmour una espantosa derrota á los insurrectos. El Sultan se arrojó inopinadamente sobre la retaguardia, causando tal sorpresa y espanto en el campo de los rebeldes que éstos huyeron á la desbandada, causándoles mortíferas bajas. Hizo asimismo 200 prisioneros, siendo decapitados la mitad. Sus cabezas fueron colocadas en los muros de Fez.

El sultan prosigue su viaje triunfante. Este ha manifestado que dará amplias satisfacciones á España.

Paris 21 (á las 11'30 mañana).

A las seis de la mañana ha llegado á Fontainebleau el presidente de la República.

Restablecido de su dolencia, el general Saussier se encargará hoy nuevamente del Gobierno militar de esta capital.

Un violento huracan ha causado daños de conderacion en varias comarcas de Francia.

Londres.—El parte del médico oficial que ha visitado al marinero atacado por el cólera, hace constar que se trata de un caso de cólera esporánico que no reviste importancia.

En Melbourne, Sidney y Brisbane (Australia) se han declarado en huelga los tripulantes de todas las embarcaciones de altura.

En Buenos Aires han sido dados de baja en los cuadros del ejército, todos los oficiales que tomaron parte en la última revolucion.

Los ánimos se hallan de nuevo algo agitados, temiéndose que se reproduzca el motin.

Ha dimitido el gobernador de la provincia de Córdoba.

Segun el Standard, ayer se firmó el tratado anglo-portugues relativo al Africa Oriental.

Roma.—En Castrocaro (Toscana), á consecuencia de una manifestacion irredentista, se entabló una lucha entre los manifestantes y la policia resultando heridas muchas personas.

Una partida armada se dirigía desde dicho pueblo á la frontera austriaca con objeto de penetrar en el vecino imperio, logrando impedirlo los destacamentos de tropas que salieron de diversos puntos.

Viena.—Continúan los desórdenes en Armenia. Dícese que han sido asesinados en Moosh centenares de cristianos.

Las tropas persas se dirigen á la frontera turca.

Berlin.—Durante las maniobras que el 9.º regimiento de infanteria practicaba en Wurtzbourg, gran número de soldados hubieron de ser conducidos al hospital á consecuencia de la fatiga producida por las marchas, falleciendo algunos de ellos.

Nueva York.—Un terrible ciclón ha devastado la poblacion de Wilkesbarre, destruyendo la mayor parte de los edificios. Hay que lamentar la muerte de 40 personas, resultando heridas más de 100.

En Old Colony (Boston) ha descarrilado un tren de pasajeros, muriendo 13 de éstos. Fueron conducidos al hospital, con heridas de más ó menos consideracion, otros 23 pasajeros.

Madrid 21 (á las 6'30 tarde).

Recibido con extraordinario retraso.—Telegrafian de Tánger que las noticias de Rabat acusan tranquilidad entre las kábilas, añadiendo que pagan las contribuciones.

El campamento del sultan se halla situado á seis días de distancia de Rabat en direccion al interior de Marruecos, recogiendo las cosechas. El hijo del sultan está acampado en direccion á la Casablanca; éste sufrió muchas bajas, pero su tio castigó á las kábilas en el límite de Zayan, esperando órdenes para operar unidos.

La situacion del imperio mejora y las negociaciones con España tocan á su término satisfactorio; créese que el señor Figuera regresará esta semana á Tánger.

El señor Silvela ha dicho que aceptaría la amnistia con el concurso de las nuevas Cortes.

Ha caído en esta villa una fuerte granizada que ha roto infinidad de cristales.

Dicen de Tánger que la victoria del Sultan contra la Kábila de Zen Mhour fué debida al fuego de la artilleria dirigida por oficiales alemanes.

La lucha reviste un carácter verdaderamente salvaje. Se han cometido por ambas partes, actos de ferocidad horripilantes.

Madrid 22 (á las 5'30 mañana).

El Gobierno se opondrá á que se verifique una huelga en Bilbao en caso de acordarlo así el congreso socialista celebrado en aquella ciudad.

Hoy sale para Biarritz el señor Cánovas.

No ha ocurrido ningun nuevo caso de cólera. El enfermo que fué atacado ayer, se ha trasladado á Torrecilla.

En Sevilla se ha descubierto una importante irregularidad en un centro de enseñanza.

Montevideo 21.—Un periódico militar critica vivamente ciertos cambios realizados entre los jefes del ejército.

Hay serios temores de que estalle en el Urug

guay una revolucion parecida á la que en Buenos Aires dió al traste con la presidencia del señor Juárez Celman.

Dicho telegrama afirma que el pueblo y el ejército se muestran irriditísimos añadiendo que se agrava la situacion politica y financiera.

El Banco Nacional, á consecuencia de los grandes desastres experimentados, ha hecho desaparecer la confianza que en él se tenía.

Se adoptan grandes precauciones en la prevision de que estalle la crisis que se teme.

Se vigilan con gran cuidado los cuarteles á fin de que no empiece en ellos el motin.

Corre el rumor de que un grupo de banqueros franceses ha ofrecido al Gobierno adelantarle una cantidad en oro suficiente para verificar la recogida del papel moneda.

Paris 21.—En la legacion de la república de Guatemala se ha recibido un telegrama oficial diciendo que ha sido firmada la paz con la república de San Salvador, y que el vice presidente de este último país, el doctor Ayala, se encargará del Gobierno y mandará proceder á la eleccion de presidente, con arreglo á la Constitucion.

Nueva York.—Los gobiernos de San Salvador y de Guatemala han aceptado la mediacion de los Estados Unidos para concertar la paz.

EL ANCORÁ

PALMA 25 DE AGOSTO DE 1890.

EL EDICTO DEL PRELADO DE LA DIÓCESIS Y LA PRENSA DE ESTA CAPITAL.

Deseosos de que conste en la coleccion de nuestro periódico lo dicho por la prensa de esta localidad referente al Edicto del Prelado de la Diócesis condenando al semanario *El Republicano*, y deseosos de que nuestros lectores lean, mediten y juzguen con conocimiento de causa, á continuacion vamos á transcribir los suneitos siguientes:

Dijo *El Diario de Palma*, en su número del día 12:

«El Boletín oficial eclesiástico publicado hoy contiene el edicto condenando al periódico *El Republicano*. Siendo algo extenso este documento, nos falta tiempo para transcribirlo hoy á nuestro periódico; pero lo haremos mañana.»

Y en el del día 13 añadió:

«Condenado por el Sr. Obispo el periódico semanal *El Republicano*, desde hoy le retiramos el cambio que con él teniamos establecido.»

Muy bien.

Así debían haber obrado, á nuestro entender, todos los periódicos locales.

El Isleño se expresó en estos términos:

«Llena las ocho páginas del Boletín Oficial Eclesiástico del día de hoy la condenacion del periódico *El Republicano*, en edicto dado por el Prelado de la diócesis con fecha de anteayer.»

S. I. ruega encarecidamente á los directores de todos los periódicos católicos, sean cuales fueren sus ideales políticos, que se publiquen en esta Isla, se sirvan insertar, en el suyo respectivo, el mencionado Edicto de excomunion.

«Mañana atenderemos el ruego de Nuestro Obispo, pues hoy nos falta tiempo y espacio.»

En efecto, el día 13 apareció en las columnas del periódico de intereses materiales el Edicto del Prelado, pero ni dijo entonces si retiraba el cambio á papel condenado, ni lo ha dicho todavía á pesar del tiempo transcurrido.

La Opinion, periódico castelano, con el cual rompimos hace tiempo nuestras relaciones, publicó el Edicto, pero despues se atravió á decir de él que eran «diatribas episcopales.»

El Palmesano, el flamante diario izquierdista, que tantas lascas rompió en favor de las escuelas laicas, publicó lo siguiente:

«En Edicto publicado con fecha 10 de los corrientes, y que acabamos de recibir, el señor Obispo de esta Diócesis ha venido en reprobar y condenar absolutamente el periódico *El Republicano*, que se publica en esta capital.»

Y nada: el diario progresista no dijo una palabra referente al cambio.

La Almudaina, la pulquérrima *Almudaina*, la ensalzadora de Carducci, el excelente periódico católico *La Almudaina*, como alguien dijo, publicó lo siguiente:

«En el número 22 del Boletín Oficial Eclesiástico de esta Diócesis, correspondiente al día de ayer se publica un edicto del Excmo. é lmo. Sr. Obispo de la misma, condenando el periódico *El Republicano*».

Este documento será leído pasado mañana en todas las iglesias de la Diócesis; nosotros lo publicaremos tambien en el propio día.

En efecto, en viernes, y día festivo, publicó el Edicto condenatorio, sin decir entonces, como no ha dicho hasta ahora, que separamos, si retiraba el cambio al periódico sobre el cual pesa la excomunión.

Las Instituciones se expresó en estos términos: «Sentimos como sentiríamos de cualquier otro compañero la condenación que nuestro dignísimo prelado se ha visto precisado á fulminar contra *El Republicano*. Él, así lo ha querido.

»Hace tiempo le retiramos el cambio y de no ser así, á fuer de buenos católicos lo haríamos hoy. »No se extrañe pues el colega, si desde este momento dejamos de contestar á los ataques que nos dirija.»

El *Semanario Católico* publicó, á la cabeza del Edicto, las siguientes líneas:

«Siendo en todo tiempo las indicaciones y deseos de S. E. I. terminantes mandatos para nosotros, retiramos gran parte de los originales preparados para este número, á fin de dar cabida al siguiente Edicto sobre el cual llamamos de un modo especialísimo la atención de nuestros lectores.»

El *Centinela*, á raíz de la Circular del Sr. Obispo sobre el desbordamiento de una parte de la prensa periódica, dijo:

«De todos modos, atentos á las reglas trazadas por nuestro Prelado en su reciente y última Circular, y no teniendo licencia para leer libros prohibidos ni periódicos malos, desde hoy retiramos el cambio á *El Republicano* y á su señora esposa *Las Baleares*, que así le cuadra el nombre que lleva, como al gran Turco el casquete de D. Baldomero ó el pimiento de Ruiz Zorrilla.»

Y en el número en que publicó el Edicto, añadió:

«Nuestro Semanario, fiel al nombre que lleva, será siempre, con la ayuda de Dios, *Centinela* dentro del campo íntegramente católico, y á las órdenes de su Prelado peleará las batallas del Señor. Aunque nuestro Excmo. Sr. Obispo nada hubiese dicho sobre la publicación de su EDICTO, *El Centinela* hubiera honrado con él sus columnas; que los periódicos íntegramente católicos siempre y en todas partes se han diferenciado de los liberales por su constante defensa de la Religión y de los derechos de la Iglesia, y por su entrañable amor é incondicional sumisión á las enseñanzas del Pontífice y de los Prelados.»

La *Lealtad*, periódico que ostenta el título de LIBERAL, se expresó así:

«Atentos á las indicaciones de nuestro celoso Prelado, retiramos el cambio á *El Republicano* y á continuación publicamos la pastoral en que se condena á aquella publicación periódica.

»Hacemos votos para que el colega vuelva en breve al redil de que por desgracia suya y con mucho pesar nuestro se ha separado.»

Terrible lección á los periódicos que no han mentado siquiera lo del cambio.

Pero infructuosa hasta el presente.

Con todo esto á la vista, fácil es juzgar de la conducta de ciertos periódicos, que se alarman, se unen y escriben largo y tendido sobre un asunto cualquiera, la célebre rasante de la calle de los Olmos ó la cuestión del Matadero, v. g., y ni una palabra siquiera escriben contra las impiedades, herejías, é insultos de un papel clerófolo á quien acaba de reprobar y condenar el Prelado de Mallorca.

¡Ah! Si en vez de *El Republicano* fuese un periódico católico el que, por un exceso de celo, tal vez, ó por otra causa cualquiera, hubiese sido, no condenado, sino amonestado por el Obispo, entonces se hubiera dado el espectáculo de ver unida á toda, ó al menos á casi toda la prensa de la localidad, y á una voz pregonar la falta y la amonestación.

Pero se trata de un papel republicano, liberal, al fin, y esto pide cierta cordura por parte de ciertos periódicos más ó menos liberales.

Publicado ya lo de la prensa de la capital, justo es que publiquemos lo de la prensa de los pueblos de la Isla.

El *Felanigense* honró sus columnas con el Edicto del Prelado; pero, contra lo que esperaban muchos católicos, nada dijo referente al cambio.

La *Villa de Inca* habló de esta manera: «En lugar preferente insertamos el Edicto del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, condenando al semanario de Palma *El Republicano*, cuya lectura, por consiguiente, queda prohibida desde luego á todos los hijos de la Iglesia católica, en cuya fé profesamos.

»Retiramos, pues, con este motivo, el cambio que con dicho periódico teníamos establecido.»

Y por último, *La Verdad*, de Manacor, insertó este suelto:

«Ayer se leyó en la iglesia parroquial y en la de

San Vicente Ferrer el Edicto, que publicamos hoy nosotros, del Sr. Obispo condenando al periódico *El Republicano*.

»Desde hoy retiramos el cambio que teníamos establecido con dicho periódico.»

Merecen nuestra alabanza las publicaciones que han retirado el cambio al impío papel zorrillista, y así lo manifestaron en público. Reprobado y condenado *El Republicano* por la Autoridad de la Iglesia, no puede nadie tenerlo en su casa, ni leerlo, ni tener cambio con él, ni ayudar de ningún modo á su publicación y propagación. Esto si quiere ser tenido por católico.

Ahora cada cual que haga lo que quiera.

El *Felanigense* del sábado último que recibimos ayer, hace una declaración que le honra mucho, la cual nos complacemos en reproducir á fin de evitar maliciosos comentarios:

«Se extraña nuestro querido y apreciable colega EL ANCORÁ que en vista de la condenación de *El Republicano* no hayamos manifestado que le retirábamos el cambio.

»Debemos hacer constar que, desde hace mucho tiempo, no tenemos relaciones con el citado periódico.

»Y creemos no duda EL ANCORÁ que estamos siempre sumisos á la voz de nuestro Pastor.»

Leemos en nuestro querido colega *El Semanario Católico*:

Copiamos de un periódico:

«Cómo se entiende la libertad en los Estados Unidos.

»La Dirección general de Correos ha prohibido la circulación por todos los de la gran República de la *Sonata de Krentzer*, á causa de la inmoralidad de la obra de Tolstoi.»

En España no somos tan felices, pues aun en los escaparates de la más céntrica librería de Palma vemos expuesta la novela *El Mal*, de J. J. García Gonzalez.

Y nada decimos de otras publicaciones cuya pornografía descubre al instante el menos lince.

Y en efecto; cada vez que pasamos por la plaza de Cort y vemos anunciadas con el tarjetón de obra nueva en los escaparates de ciertas librerías, obras tan indecentes y súcías como *El Mal*, *La Honrada* y otras, nos ruborizamos de ver que, en una ciudad como Palma de Mallorca, se permita la venta de tan obscenas producciones; por más que á *La Almudaina* le parezca la primera de ellas de agradable y entretenida lectura.

¿Y aun habrá católicos que fomenten con su dinero la prosperidad de tales librerías en que se vende públicamente la corrupción y la inmoralidad.

GACETILLA LOCAL.

El Sr. Gobernador civil recuerda á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia que no le hayan dado cuenta de la constitución de las Juntas del censo, lo efectúen sin más dilación, expresando cuantos incidentes hubiesen ocurrido.

En la secretaría de la Escuela Normal de maestros, desde el 16 al 30 de Setiembre próximo, estará abierta la matrícula del año académico de 1890 á 1891 para los aspirantes al título de maestro de 1.ª enseñanza elemental.

Los que hayan de comenzar los estudios de la carrera del Magisterio deberán solicitar su admisión en papel sellado de 12.ª clase, su cédula personal, partida de su inscripción en el registro civil de nacimientos y autorización del jefe de su familia.

En el Instituto de 2.ª enseñanza, durante los últimos quince días del mes de Setiembre próximo, desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde, y desde las cuatro hasta las siete de la misma estará abierta la matrícula para el curso académico de 1890 á 1891.

El día 1.º de Octubre empezará en la Escuela de Náutica el curso académico de 1890 á 1891.

La Excmo. Audiencia de este distrito, en vista de los alardes practicados de las causas que deben verse ante el Tribunal del Jurado, ha señalado para dar comienzo á las sesiones en esta ciudad el día 1.º de Octubre próximo, en la de Mahon el día 3 del mismo mes, y en la de Ibiza el día 4 de Noviembre siguiente.

Un empleado de consumos, auxiliado por un agente de policía, practicó anteayer, consintiendo el dueño, un reconocimiento en una casa del Arrabal, el cual dió por resultado el hallazgo de un garrafón de caña y otro de palo.

Entre algunas personas de las que veranean en los caseríos de la Vileta, Son Serra y Son Llull, y de las que viven allí constantemente, se ha iniciado la idea, que no dudamos secundarán todos los que de católicos se precien, de llevarse á cabo á la brevedad posible obsequios (consistentes en solemnes cultos religiosos y distribución de socorros á los pobres) á la Santísima Virgen y San Roque, abogado de la peste, para que nos libren de la del alma y cuerpo, lo cual es de toda oportunidad en las circunstancias que atravesamos.

El *Boletín oficial* publica tres relaciones de contribuyentes, cuyos débitos han sido declarados fallidos por ignorarse el paradero de los industriales. El total de la primera relación, es el siguiente:

Tarifa 1.ª	243'60 pts.
Id. 2.ª	13'52 »
Id. 4.ª	149'45 »

El de la segunda relación:	
Tarifa 1.ª	405'09 »
Id. 2.ª	80'48 »
Id. 4.ª	10'82 »

El de la tercera relación:	
Tarifa 1.ª	110'36 »
Id. 2.ª	37'18 »
Id. 3.ª	27'06 »
Id. 4.ª	33'14 »

Total de las tres relaciones. 1101'60 pts.

Serían las doce poco más ó menos de esta madrugada, cuando al salir cuatro hombres de una taberna conocida con el nombre de *Cana Mosca*, en el *Hort d'es Cà*, se trabaron de palabras, llegando á las manos. Uno de los contendientes resultó herido gravemente con arma blanca. Los tres restantes fueron presos y puestos á disposición del Juzgado, quien á instruido ya las primeras diligencias. A las once de esta mañana el herido continuaba en el Hospital, en el mismo estado de gravedad.

El sábado fondearon en nuestro puerto el laúd *San Antonio*, patron D. Juan Pujol, procedente de Barcelona, con 6 días de navegación, 7 marineros y efectos; y el laúd *San José*, patron D. Juan Palmer, de Argel, con 6 días, 6 mar., 5 pasajeros y efectos.

Se despacharon los vapores *Isleño* y *Soto*. Ayer entraron la poicra *Cortés*, capitán don Juan Sabrafen, de Ponce, 54 días, 10 mar. y efectos; la balandra *Consuelo*, patron D. Juan Hernandez, de Mazzarron, con 7 días, 6 mar. y efectos; y el laúd *Juanito*, patron D. José Ferragut, de Ibiza, con 2 días, 5 mar., 4 pasajeros y sal.

El sábado llegó á nuestro puerto el vapor sueco *Soto*. Esta mañana estaba descargando unos bocoyes de espíritu destinados á esta ciudad. Despues saldrá para Barcelona.

Para Ibiza y Alicante salió ayer mañana el vapor *Isleño*. Se llevó la correspondencia y 10 pasajeros.

Esta mañana, con la correspondencia de Valencia, ha llegado el vapor-correo de Barcelona.

Sobre las doce de la noche de anteayer hubo un amago de incendio en una casa de la casa de Apuntadores. Se quemó un colchon y una sábana.

Por una orden que se ha recibido en esta Administración de Correos, se sabe que nuestro amigo D. Enrique Fajarnes ha sido destinado á Palencia.

En el Molinar de Levante, ayer mañana, el conductor de una máquina de trillar tuvo la desgracia de caer del asiento, pasándole una rueda por encima. Afortunadamente no sufrió más que algunas lesiones leves.

Anteayer hubo un choque entre dos carruajes que iban en dirección contraria, resultando ambos con pequeños desperfectos. El hecho acaeció cerca del muelle.

Acompañado de truenos y relámpagos ha caído esta madrugada sobre esta ciudad un fuerte aguacero.

Algunos de nuestros colegas han publicado la siguiente noticia:

«Segun se dice, la sociedad «Union herrera mallorquina» tiene el proyecto de establecer en esta capital una fábrica de fundición por medio de acciones, las cuales serán de 25 ó 50 pesetas cada una, pagaderas por mensualidades, á fin de que todas las clases de esta ciudad puedan obtenerlas.»

De El Felanitense:

El próximo jueves debe celebrarse en esta ciudad la fiesta que anualmente dedica nuestro Municipio al obispo y doctor San Agustín. En la misa mayor que en dicho día se celebrará en la iglesia del santo, ocupará el púlpito el distinguido orador sagrado D. Miguel Costa y Llobera.

Por lo regular tendrán lugar las mismas funciones religiosas, festejos y feria que desde inmemorial tiempo se acostumbra en la localidad.

Se dice que navegando ayer por las inmediaciones de Porto Colom un laúd de pesca cayóse al mar un tripulante del cual se ignora que habrá sido, pues por más esfuerzos que se hicieron no pudo observarse su resparición.

En la Administración Subalterna de esta ciudad se proveerán en lo sucesivo todos los estancos de Felanitx, Cámpor, Porreras, Santany y Alquería Blanca de papel sellado, pagarés, sellos de correo y toda clase de timbres del Estado.

En la noche del miércoles al jueves de la presente semana, fué cortado á mano airada el hilo telegráfico y derribados tres postes en la seccion de Manacor á esta ciudad, é inmediaciones del Torrent de Son Cifra.

Satisfecho habrá quedado de su obra el autor de tal barbaridad, y sería una lástima que las Autoridades y Guardia civil que practican las averiguaciones convenientes no pudieran dar con él para otorgarle la debida recompensa.

De La Verdad de Manacor:

Desde el jueves se halla en esta villa el reverendo P. Miguel Rubí de la Congregacion de los Sacerdotes de la Mision, Como Superior General de las misiones de Méjico, ha asistido al último Congreso Católico que de vez en cuando suelen celebrar los hijos de S. Vicenté de Paul en Paris, para resolver cuanto se refiera á los intereses de sus tareas apostólicas. Despues de repartir asiduamente por espacio de treinta años á las gentes la limosna espiritual de la divina palabra, se halla en un estado de salud muy delicado; lo cual en duda le habrá movido á pasar una breve temporada al lado de su hermano nuestro digno Cura Párroco.

Muchos sacerdotes y amigos fueron á recibirle en la estacion del ferro carril.

Desearnos que su permanencia entre nosotros sea larga y feliz.

Nuestro querido amigo D. José Escalera, Pbro, que por espacio de un año ha ocupado dignamente el puesto de vicario en el puerto de Sóller; acaba de conseguir del Sr. Obispo, que se le revele de dicho cargo. Hoy se halla nuevamente entre nosotros.

Sea bien venido.

La cosecha de almendras es este año muy escasa, pero en cambio su precio es muy subido; dícese que se pagan á treinta pesetas la cuartera.

Por aquellas regiones de s'hort d'en Aulet habitan algunos cacos, que no contentos con llevarse las uvas maduras destrozan el viñedo, insultando cara á cara su dueño; llamámos sobre esto la atención de la autoridad competente.

Los aficionados á la pesca se quejan, y con fundada razon, del abuso que se comete pescando con dinamita en las riberas de Porto Cristo.

Bueno sería que las autoridades obraran con energia para cortar tales abusos.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22, á las 11 m.

La Junta del Censo electoral ha sumado las reclamaciones, las cuales ascienden á cerca de 5,000. La mayoría son de liberales. Se discutió si debían examinarlas en sesion pública ó secreta. Se acordó que fuese por medio de sesion secreta. Se cree que la comision necesitará algunas sesiones.

Madrid 22, á las 7'15 n.

El Sr. Cánovas llegó á Biarritz. Se espera que el domingo estará en Isasa.

En Madrid únicamente se ha aplazado el curso de la Academia de Toledo.

A la ejecucion de Casamayor en Cuenca ha asistido mucho gentío.

Madrid 22, á las 10'45 n.

Segun un telegrama de Tánger se

espera mañana al Sr. Figuera. Se afirma que las kábilas del Sus están tranquilas y que pronto marcharán á Melilla tropas regulares para castigar á los rifeos rebeldes.

Madrid 22, á las 10'45 n.

El dictámen presentado por la Comision técnica es contrario á la construccion de buques eléctricos en la forma del Peral, aunque se modifiquen, como se propone hacerlo el inventor del submarino; se señalan los defectos esencialísimos para la construccion que imposibilitan el servicio práctico; consigna el valor y riesgo del Peral y su tripulacion, pero dice que es una obra incompleta para responder á las esperanzas que se concibieron.

Madrid 24, á las 8 n.

Unos mil manifestantes, con banderas, han pasado á visitar en el Ministerio de Marina al Sr. Ministro para pedirle que se construyan submarinos y que se publique el dictámen de la Comision técnica. Se han dado muchos vivas á Peral y abajo los envidiosos.

Madrid 24, á las 8 n.

Se ha acordado que se prorrogue el plazo señalado para remitir las listas electorales á las Diputaciones provinciales; y que el voto de los guardias de seguridad y municipales lo acuerden los tribunales á instancia de parte.

Madrid 24, á las 8 n.

Un telegrama del Sr. Figuera declara que quedan terminadas satisfactoriamente las reclamaciones, ofreciendo el Sultan entregar 15,000 pesetas de indemnizacion á los tripulantes del laúd Miguel y Teresa, cuando se haya castigado á los culpables de la expedicion del contrabando de armas, segun convino el Gobierno anterior.

Madrid 25, á la 1 m.

Mañana marchan á Toledo el señor Silvela y el Director de Sanidad, regresando el mismo día.

Se ha fijado el día 2 de Setiembre para entregar las listas electorales á las Diputaciones provinciales.

En Toledo han ocurrido 13 invasiones y 5 detunciones.

SECCION DE ANUNCIOS

Banco de España

Sucursal en Palma de Mallorca.

Desde el día 18 del corriente, de nueve á doce de la mañana, esta Sucursal admitirá en negociacion, con la bonificacion de 450/00, los cupones de Billetes hipotecarios de Cuba y los de la Deuda exterior al 4/00, del vencimiento de 1.º de Octubre próximo, así como tambien los de vencimientos atrasados. Palma 16 Agosto de 1890.—El oficial secretario, Emilio Figueras. 5-5

Salinas de Ibiza.

Acordado por la Junta General el reparto de un dividendo activo de 50 pesetas por accion como beneficios del ejercicio de 1889-90, quedan señalados para dicho pago los lunes, miércoles y viernes de cada semana. Palma 12 de Agosto de 1890.—Por las Salinas de Ibiza, el Vocal de turno, Antonio Sastre. 8-10

Sociedad del Alumbrado por Gas.

Acordado por la Junta de Gobierno un á cuenta de 15 pesetas por accion imputable á los beneficios del corriente año se anuncia que el pago se efectuará todos los días laborables de nueve y media á una de la tarde desde el lunes próximo día 11 hasta el 30 del actual; y despues de esta fecha los viernes solamente.

Palma 8 de Agosto de 1890.—El Director, Antonio Vidal. 0-10

Venta.

Se desea vender una casa consistente en tres piso, desvan, azotea y otras dependencias, situada en la calle de Pelayrés, n.º 11. Darán razon el P. Jacinto Garau, Dominico exclaustrado, calle de Ballesteros, n.º 12; y el señor Custos de la Merced Don Sebastian Font, calle del Santo Espiritu, n.º 11. 4-5

ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino. Se sirven encargos: Boix y Matas. 54

Juanot Colom esquina calle Maura.

Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijon (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjeras.

De venta al por mayor y menor en el Colmado La Providencia de Antonio y Arturo Pomar. 18-40

Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolucion. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 112

COMPANIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

PESETAS 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL «BANCO DE FELANITX»

FELANITX.

CONTARELLES

JORDI DES RECO

(Antoni Maria Alcover)

Ab un prolech de n THOMAS FORTEZA, Mestre en Gay saber. Ab llicencia de l' Autoridad eglestíastica. Se venen en la Llibreria de Propaganda Católica.—Call, 1: sense encuadernar 5 reals, encuadernats, 7.



Doña Leocadia Fiol y Andreu

Falleció en Felanitx el día 21 del corriente

(E. P. D.)

Su esposo D. Juan Alou, hijos, hija, hermano, hermanas y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que se celebrará en sufragio de su alma el martes próximo día 26 en la parroquia de Santa Cruz á las diez y media.

El duelo se despiden en la Iglesia y no se recibe en la casa del difunto.